

COMBATIR EL CENTRALISMO Y ENMENDAR EL FALLO DE 2017: LOS DESAFÍOS DE LA RECIÉN PRESENTADA ESTRATEGIA REGIONAL DE DESARROLLO ATACAMA 2024-2034 POR EL GOBIERNO REGIONAL Y LA UDA

POR ERIC MONRROY CORREA

Tras casi dos años de espera, el Gobierno Regional de Atacama (Gore) presentó la actualización de la Estrategia Regional de Desarrollo Atacama ERDA 2024-2034. El anuncio, que se dio este viernes en la Sala de Cámara de Copiapó, congregó a las principales autoridades de la región, desde el mundo público, político, académico y empresarial.

En salón lleno, el gobernador regional, Miguel Vargas, detalló los lineamientos que comprenderá esta hoja de ruta para el mejoramiento de las condiciones de la ciudadanía de Atacama. Según consigna el documento base, existen 91 metas a concretar en la dimensión económica, social, ambiental e institucional de la región.

“Este es el segundo hito más relevante desde la elección de los gobernadores regionales. Si bien hemos tenido algunos retrocesos en el proceso de descentralización, esperamos que se siga profundizando con el tiempo. Lo fundamental es que este gobierno y los que vengan, perseveren en la descentralización que requiere Chile, porque está demostrado que el Estado es mucho más eficiente a través de los gobiernos subnacionales”, manifestó la máxima autoridad regional.

La construcción diagnóstica y técnica de la estrategia, involucró la participación de más de 1950 personas, en un despliegue donde la Universidad de Atacama (UDA) jugó un rol de articulación fundamental. Al respecto, el rector de la UDA, Forlín Aguilera, sinceró que

“fue un proceso de largo aliento con sus dificultades, pero se instalaron una serie de capacidades desde nuestra casa de estudios que nos permite no claudicar para liderar los cambios en nuestra región”.

Pese a la robustez técnica del proyecto, que considera mecanismos de seguimiento y la propuesta de una nueva gobernanza para Atacama, el gobernador Vargas afirmó que la viabilidad del proyecto depende del compromiso de todos los actores y sectores productivos de la región. Si bien admitió que

“no estamos diciendo que desaparezca el centralismo (porque eso no va a ocurrir)”, realizó un llamado a las autoridades centrales para que agilicen la transferencia de competencias a los gobiernos regionales, hecho que

La primera elección de gobernadores regionales en 2021, entregó mayores certezas para establecer una hoja de ruta en Atacama capaz de darle viabilidad a las carencias económicas, sociales, ambientales e institucionales de la región. Pese a la gran participación ciudadana y la robustez técnica del proyecto, el centralismo, los conflictos socioambientales y el rendimiento de la estrategia anterior, acechan las posibilidades de su efectividad. Por lo demás, el Gobierno Regional cuenta con 86 mil millones de pesos en su presupuesto anual, cifra que el gobernador regional consideró insuficiente a largo plazo para la ERDA sin el compromiso de todos los actores y sectores productivos de la región



permitiría resolver de manera más rápida las problemáticas locales según Vargas.

Por otra parte, el desempeño de la Estrategia Regional de Desarrollo Atacama 2007-2017, no fue satisfactorio. La pasada edición, apenas superó el 55% de cumplimiento, además de no ser considerada como un instrumento que guiara las decisiones y acciones en los territorios. A esto se suma la permanencia de la Delegación Presidencial en las regiones, cargo que el Gobierno del Presidente Gabriel Boric prometió derogar durante su campaña.

Ahora, en materia socioambiental, el Mapa de Conflictos Socioambientales en Chile estableció que aún hay siete conflictos de esta índole activos en la Región de Atacama desde la estrategia pasada. Iniciativas empresariales como el Proyecto minero Caserones, El Morro y Pascua Lama, han sido cuestionadas por las comunidades de Alto del Carmen y Tierra Amarilla por eventuales retrocesos en el desarrollo sostenible de la región. Dentro de los objetivos de la estrategia, se contempló la conservación del patrimonio ambiental y “garantizar que los responsables compensen por los daños”.

Por otra parte, sobre compromisos del empresario en el desarrollo de la estrategia, el presidente de la comisión desarrollo regional de la Cámara Chilena construcción en Atacama, Carlos Aguirre, aseguró que desde su sector estarán

“siempre presentes y participar activamente en proponer técnicamente nuestras ideas”.

A partir de hoy, se espera que inicie un proceso de socialización de la propuesta estratégica, que tiene el desafío de potenciar la capacidad productiva de la región y subsanar las carencias de Atacama y sus habitantes.